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愛知県体育館移転関連工事説明会

開催報告 

日  時 令和 3年 8月24日（火曜日） 午後 6時30分から午後 8時30分まで 

場  所 西文化小劇場 

出 席 者 名古屋市：総務局総合調整部長、総務局総合調整室長、スポーツ市民

局スポーツ推進部主幹、緑政土木局道路維持課長、緑政土

木局緑地管理課長、緑政土木局緑地事業課長、交通局駅務

課主幹 

愛 知 県：スポーツ局新体育館室長、スポーツ局新体育館室長補佐 

コーディネーター 加藤 栄司氏（（一社）地域問題研究所調査研究部長） 

参 加 者 46名 

プ ロ グ ラ ム 1  開会 

2  あいさつ 

3  愛知県体育館移転関連工事等の説明 

4  質疑応答 

5  閉会 

○質疑応答の記録 

【コーディネーター】   

・皆さん、こんばんは。改めまして、先ほど御紹介いただきました、私は地域問題研究所

の加藤と申します。よろしくお願いします。 

・私の役割は、限られた時間の中で皆様方の意見をできるだけたくさん引き出して、そし

て、市、県の方のお答えを滞りなく進める役割があるかと思っています。皆さんの御協

力の下、進められたらありがたいです。 

・これから早速始めていきたいと思いますが、皆様方に幾つかお願い事がございます。 

・１つ目は、御発言のある方は手を挙げていただきたいと思います。私が合図しましたら、

手を挙げていただきたいと思います。そうしますと係の者がお席のところまでマイクを

お届けしますので、マイクを通じてお話しいただきたいと思います。その際、私もマス

クをしておって、多分皆さんも聞きにくいと思いますけれども、できるだけゆっくりと

はっきりした言葉遣いを心がけていただけるとありがたいと思います。 

・それから、２点目です。御発言いただく際には、お名前とお住まい。お住まいといって

も住所を細かくは要りません。何々区のどこどこ町ぐらい、町までも要らないかもしれ

ません。おっしゃってから御発言いただきたいと思います。 

・それから、３つ目のお願いです。３つ目のお願いは、御発言の冒頭で少し、これからお

話しするところの要約をしていただきたいなと思っております。一言でいうなら何なの

か。例えばライニングコースについてというふうにすると、聞く側の立場からすると、

これからライニングコースについての意見が出てくるんだなということが分かりますの

で、できれば、ライニングコースについての何々に対する意見ですというような形で最
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初に一言要約していただけると、会場の方も、それから壇上におります県、市の者も、

皆様からの質問の御意図というのが十分分かりやすく理解することができるかと思いま

す。 

・それから、４つ目ですけど、マイクは当然お持ち帰りではございませんので、御発言が

終わりましたらマイクは係の者にお渡しください。 

・それから、最後、５つ目のお願い事でございます。５つ目のお願い事というのは、今日

はむちゃくちゃ人数が多いわけではございませんが、できるだけ多くの方に御発言いた

だきたいと思っていますので、２巡目もあると思いますので、１回目の発言につきまし

ては３分以内を目安に、私はきっかり時間を計っておりませんけれども、大体３分ぐら

いかなと思ったら、お話をやめていただくような形でしていただきたいと思います。時

間によっては、２巡目、３巡目もお伺いすることができると思いますので、あまり欲張

らずに３分以内でお話しいただけるとありがたいと思います。 

・それから、進め方なんですけれども、一問一答でやるとどうしても時間がかかってしま

いますので、３つぐらい。それから、市の方もいきなり答えろといっても答えられない

やつもあるかもしれません。少し考える猶予を与えるためにも、皆様方３名ほどまとめ

て御質問、御意見を頂戴した後、そして、受け答えさせていただくというような、そし

てまた２巡目はで３名ほど御意見、御質問をいただいて、また受け答えしていくという、

そういうスタイルを取っていきたいと思っております。 

・それから、時間は計りませんけど、ちょっと長いなと思ったら、時々こんなのを出した

りしますから、皆さん、これを見たらそろそろ。これを時間ですって、こうやって見せ

てしまうと、いきなりやめちゃう方がいらっしゃいますけど、それでは尻切れとんぼに

なりますので、最後一言まとめていただいて終えていただけるとありがたいです。 

・それから、最初はこっちを出しましょうかね。もう少しだけ手短にというのを出したと

きには、ちょっと手短に話さなくちゃいけないんだなというふうに思ってください。い

ずれにしても、あまり厳密に計るものではございませんけど、できるだけ多くの方に御

発言いただきたいという、そういう趣旨からこんなものを出すかもしれません。今まで

あまり出したことがないので、出されたときは別にいじわるじゃありませんので、あま

り気を悪くしないでください。よろしくお願いします。 

・さて、じゃ、ここから皆さんに御発言いただきたいと思います。今まで一方的にお話を

聞く中で疲れているかもしれませんけれども、どなた様からでも結構です。挙手を願い

ます。 

・じゃ、どうぞ、一番バッターでお願いします。こちらのほうにマイクをお願いいたしま

す。 

【１人目（北区）】   

・代替ランニングコースについてのお伺いです。 

・まず、代替ランニングコースは、スタートできるのは、使えるのはいつからかというの

と距離、１周すると大体何キロのコースになるのか。 

・それと、これは要望として、ここからスタートして１００メーターとか２００メーター、

１００メーター単位の表示をしていただければと思います。以上です。 
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【コーディネーター】   

・手短にコンパクトにありがとうございました。 

・じゃ、お二人目の方、後ろのほうで女性が手を挙げてくれています。どうぞよろしくお

願いします。 

【２人目（西区）】   

・２点についてお伺いいたします。 

・事業期間、維持管理運営期間についてが１点、これは３０年間と書いてありますけれど

も、その後はどうなるのでしょうか。 

・それともう一つ、１点、現体育館は一体全体どうなるんでしょうか。そこの跡地につい

てお伺いいたします。 

【コーディネーター】   

・ありがとうございます。 

・じゃ、もう一人、こちらのほうが早かった。真ん中の７列目にお座りになっている方、

もう一度手を挙げていただけますか。かけたままで結構ですよ。 

【３人目（西区）】   

・こういう計画というのは、かなりしっかりしたものでやっていかないといけないので、

最近は名古屋城のことで計画がどうもしっかりしていないらしくて全然進んでいないと、

そういう問題があります。同じように、今回はアリーナですけど、そういうことでしっ

かりしないといけない。ですから、まず第一に、市長が県知事に辞めろといってけんか

しているとか、県知事が市長に裁判を起こしているとか、そういうような関係の中でこ

んな大きな計画が本当にできるのかということがまず１つあります。 

・それからもう一つは、名古屋城の場合は建築基準法とか文化財保護法とかの関係がいろ

いろあったんですが、今回のアリーナの場合には、それの２つ以上に都市計画法とか都

市公園法とか、そういう法律に合っているのかどうかということがあって、今日の説明

の中にはそういう話が全然なかったということがあります。そういう問題で、この辺り

の西区か北区の人たちだけではなくて、全名古屋市という感じで意見をやっていかなき

ゃいけないと思うんです。そういうことで、２つの法律じゃなくて４つの法律をちゃん

とやっているかどうかということをまずお聞きしたいと思います。 

【コーディネーター】   

・ありがとうございました。 

【３人目（西区）】   

・具体的には、建蔽率とか、そういう問題です。 

・それから、代替施設のことが出ていましたけど、公園そのものを減らすんだったら、そ

れの代替の公園をやっぱり造らなきゃいけないと、そういう問題がありますので、そう

いう都市公園法、それから都市計画法との関係をきちんとしてほしいと思います。よろ



-4-

しくお願いします。 

【コーディネーター】   

・ありがとうございました。 

・３名の方から御質問と御意見を頂戴しました。いかがでしょう。どちらから行きますか。

まず代替ランニングコースですかね。 

・市・緑地事業課長、お願いします。 

【市・緑地事業課長】   

・代替のランニングコースの御質問をいただきました。 

・まず、いつから使えるのかというお話でございますけれども、こちらは来年の４月から、

来年度から一応使えるように今工事のほうを進めていこうと思っております。 

・あと、距離、現行の外回りが大体１,３００メートルぐらいございますので、なるべく

これに近づけたいと考えておりますので、ほぼ同等の１周の距離が、大体ですけれども

走りますとそのぐらいの距離が取れるように整備を進める予定でございます。 

・あと、距離標の話ですけれども、まだ具体的にどこにというのは今検討中なんですけれ

ども、工事の期間中に距離標についても整備をしたいと考えておりますので、よろしく

お願いいたします。 

【コーディネーター】   

・じゃ、次の二人目の方からの御質問に対しては、どなたがお答えしてくれますか。よろ

しくお願いします。 

【県・新体育館室長】   

・愛知県のほうから御説明をさせていただきます。 

・まず、３０年の事業期間ということで、その後どうなるのかというような御質問であっ

たかと思います。 

・３０年はかなり長い期間でございます。こういう施設管理で、昔はいわゆる直営といい

まして県とか市町村が直接職員を置いてやっておりました。そういう民間活用という流

れの中で民間委託をしたり、そういった流れもございます。３０年後はどうなるかとい

うことにつきましては、いろんな手法があろうかと思いますので、今現在こうするとい

う決まったものはございません。また、３０年後の中で様子を見ながら考えていきたい

と思っておりますので、御理解賜りますよう、どうぞよろしくお願いいたします。 

・続きまして、現体育館がどうなるかという形でございます。 

・新体育館ができましたら、基本的には廃止という形になります。間を長いこと置くとい

うことはございませんけれども、一定期間は併存みたいなこともあるかもしれません。

具体的にいつ廃止ということは決めてございませんので、また今後、新体育館整備が４

年間ございますので、その間で考えていきたいと思っております。以上でございます。 
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【コーディネーター】   

・市・総合調整室長、お願いします。 

【市・総合調整室長】   

・今、愛知県も、現在の体育館がどうなるかという話でございました。 

・今ある場所の利用につきましては特別史跡のエリアの中だということもございますので、

名古屋市といたしましては、現在名古屋城跡保存活用計画ということで、そういった将

来的な移転も見据えまして、二之丸御殿等ですとか向屋敷の復元整備など、特別史跡に

ふさわしい整備を行って往時の空間を忍ぶことができるような場にしていきたいと考え

ております。具体的な整備等につきましては、今後発掘調査などを行った上で、有識者

の方の意見を踏まえながら検討していきたいと考えております。以上でございます。 

【コーディネーター】   

・３人目の方から２点ほどありました、懸念されるということで。 

【市・総合調整室長】   

・まず、知事と市長があまり仲よくなくて大丈夫かというようなことについては、私ども

はしっかりこういったように連携しながら対応していきたいと考えておりますので、よ

ろしくお願いします。 

・あわせて、都市計画法ですとか都市公園法関連で、きちんと法に適合しているのかとい

うお話もいただきました。例えば都市計画法ですとか建築基準法の関連でいきますと、

名城公園北園のエリアは３１メートル高度地区に指定されておりますので、現在の提案

をいただいている場合ですと、高度地区の適用除外の許可を受けるというような、そう

いった必要があるなど一定の手続が必要になりますので、名古屋市としても、そういっ

た必要な手続を行ってまいりたいと考えております。 

・また、都市公園法関連でも、都市公園法の位置づけですとか、あるいは公園の利便施設

というような形で、様々な位置づけの整備なども必要でございます。また、利用者の方

の安全ですとか使いやすさという面でも様々な対策が必要だと思っておりますので、名

古屋市も一緒になって検討してまいりたいと考えておりますので、よろしくお願いいた

します。 

【コーディネーター】   

・当然法律はクリアするということで。ただ、今懸念される話としては高さが４１メート

ルになって、今３１メートル物しか造れない話が、その辺は法律的にうまくやっていか

なくちゃいけないというところあるけれども、基本的な法律を守りながら当然進めてい

かなくちゃいけない話ということで御理解いただけますでしょうかね。 

・じゃ、２巡目に参りましょうか。今一番手前の方、下ろしちゃいましけど、一番早かっ

たと思いますので、こちらの方、お願いいたします。マイクを今お届けしますので。そ

の場で座ったままで結構です。 
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【４人目（西区）】   

・北土木さんには１０年間ぐらいボランティアでお世話になっているんですが、道路のこ

とでお願いしたいと思います。 

・前は北区におったんだけど、今西区に移ったもんで、名城駅までのファミリーマートの

ところから西のところなんだけど、野球場があるところ、あの道に、野球の方には申し

訳ないけど、野球をやりに来るとみんなが１台ずつ乗ってくると２０台ぐらい車を止め

るもんで、両側を全部止めちゃうと、止めんでも私は何とも言えんけれども、擦れ違い

ができないんですよ。だから、もし今度、体育館ができるときには、もう少し野球場の

今あるほうべた３０センチぐらいでも削ってもらって、車の擦れ違いができるような道

路にしてほしいと思うんです。 

・それと、工事をやったときに、今度、土をみんなどこかへ捨てに行くと思うんだけれど

も、城北自動車学校の南べたの川沿いに、ダンプの方に申し訳ないけど、車をみんな２

時間ぐらいずつ止めて、あそこで時間調整しているもんで。私は花を１５０種類ぐらい

作っている。１０年間も育てた花がみんなうどんこ病になっちゃうんですね。皆さんに

喜んでもらえるのが全部、それが一番悲しいことだもんで、待機するんだったら、どこ

かでやってほしいと、工事の、それだけは、この年になったけどお願いしたいなと思っ

て。 

【コーディネーター】   

・せっかく土づくりをしたから、その土というのをうまくどこかで活用してほしい。 

【４人目（西区）】   

・だから、１５０種類ぐらいある花、いただいた花ばっかりだもんで、皆さんが通ったと

きに、私の花だわというて喜んで通るのが、みんなうどんこ病になると全部パアになる

もんで、待機する人に言うと、結局棒で殴られたら怖いもんで、諦めておるんだけど。

みんながくださった花だもんで、もう少しボランティアでやりたいなと思っているもん

で、それはぜひやってほしいと思うんです。警察に電話してくれというても、あまりあ

れだで、出入りの業者に、あの道で絶対止めないようにしてくれと、ダンプカーがね。 

・道路を広くするのはおたくらが決めることだけれども、やれるだけのことだけはやって

ほしいなと思って、擦れ違いだけはね。野球の方が道路に止めてもいいけど、あそこに

車を２０台止めちゃうと、全部占領しちゃったようなものやもんで、そこらのところは

やってほしいなと思っているんです。名城公園のところを毎日通るもんで、お願いしま

す。 

【コーディネーター】   

・どうもありがとうございました。 

・じゃ、２人目、真ん中の６列目の方かな。真ん中のブロックの６列目、そうですね。よ

ろしくお願いします。 
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【５人目（西区）】 

・現在の県の体育館、これの関係で先ほどお話しいただいたんですけど、それで確認して

おきたいんですけど、現在の愛知県の体育館の跡地に二之丸御殿などを考えてみえると

いうことで、具体的な計画は立っていないということですか。現在は白紙ということで

いいのかどうか。 

・それから、２点目が、現在の体育館で今現在いろんなことをやっていますわね。例えば、

夏になると水泳教室、そういうようなものを子供さんに教えているというか、そういう

ことはどうなるのかということですね。今度新しくなった場合、現在体育館でいろんな

ことを教えている内容を、そのまま引き継いでできるのかどうかということ。 

・それから、自転車天国の関係でお尋ねしたいのは、自転車天国はたしか年間５００円で

自転車を子供さんに貸し出していて乗ってみえるんですね。工事が始まると、たしか年

間の契約で５００円だったという記憶、孫があれしていたからと思うんだけど、それは

どうなるのかということですね。 

・それから、野球場を今度新しく蛇池のほうとこちらと分けてあれするんですけど、現在

ナイター設備があるんですね。今度新しくできる北区のほうとこちらのほうと、ナイタ

ー設備ができるのかどうかと、これをお尋ねしたいと。以上です。 

【コーディネーター】   

・５点ほど御質問をいただきました。どうもありがとうました。 

・じゃ、３人目、どうぞ。あちらの６列目の白いシャツを着ておられる方。 

【６人目（西区）】 

・代替施設のことと、先ほど要望があった名城公園内の道路のことについてお聞きしたい

のと、意見を述べさせていただきます。 

・名城プール、自転車天国、自転車置場、四季の園、それから撤去されたスポーツ会館の

代替施設というのは特に御説明がなかったんですが、代替施設というのは御検討中なの

でしょうか。特に四季の園のような憩いの場、花がきれいで整備された、そういう施設

がなくなるのは非常に残念だなということと、それから、愛知県体育館はいろんな様々

なスポーツの場ということで、年間２０万人が利用されているということを聞いており

ますが、これが果たしてどうなるのかということが特に気になっております。 

・それから、今度は野球場の駐車車両の問題ですが、今でも公園内の道路は両側にびっし

り車を止められて、擦れ違いがしにくいと。それから、日曜日なんか子供さんがいると

きに、非常に危ないなと思う場合をしばしば拝見しております。近いので毎週のように

土日は名城公園へ行くんですが、筋違橋から大津通に出るお堀に沿った道も同様なんで

すが、公園内は両側へびっしりと、非常に危険じゃないかと思うので、いっそのこと駐

車禁止にされたほうがいいんじゃないかというふうに思うぐらいです。そうなると駐車

場の問題が出てくるので、当然駐車禁止にする場合の代替駐車施設というのが必要にな

るんじゃないかということもありますので、その辺についてお聞きしたいと思います。

よろしくお願いします。 



-8-

【コーディネーター】   

・主には説明のなかった代替施設ですね。それについてあるのかないのか、そういうこと

ですね。 

・３巡目に行きましょうか、３巡しましたので。すみません。ここで一旦区切らせてもら

って、お答えの時間にしたいと思います。よろしく願います。まだ十分時間があります

ので大丈夫です。 

・それでは、３名の方から御質問をいただきました。どちらからお答えいたしましょうか。

最初の順番どおり行きますか、４人目の方からの道路の話から行きますか。どなたから

行きましょう。市・総合調整室長、お願いします。 

【市・総合調整室長】   

・先ほど、２名の方からもいただきました野球場の関連で、特に駐車車両が本当にびっし

り止まっていて危ないんじゃないかと、通行の障害になっているというようなお話もい

ただいたところでございます。名古屋市としても、確かに、野球場北側の道路について

土曜、日曜は特に開放しているということもありまして、非常に車が止まっているとい

う状況は認識をしているところでございます。 

・今後については、新しい体育館もできて、より北園周辺の道路の交通量の増加というの

がさらに想定されますので、こういった駐車対策、あるいは渋滞対策も含めて課題であ

るというふうに認識しておりますので、今後、愛知県や愛知県警をはじめ関係者の方と

も相談をしながら、課題を整理してまいりたいと考えておりますので、よろしくお願い

いたします。 

【県・新体育館室長】   

・愛知県から補足をさせていただきます。 

・工事の発注者は愛知県になりますので、私どもで工事業者を選んでまいりますけれども、

工事業者にしっかりと工事車両についての御懸念をしっかり伝えまして、混乱がないよ

うに周知徹底を図ってまいりたいと思っておりますので、どうぞよろしくお願いいたし

ます。 

【コーディネーター】   

・道路の拡幅までは、今はまだ考えていないけれども、やっぱり駐車場対策とか交通対策

は、考えていかなくちゃいけない課題としてはしっかり認識しているという、そういう

御回答でよろしかったですかね。 

・何か煮え切らない、まだ決まっていないことばっかりで、はっきりした答えでなくて御

不満もあろうかと思いますけれども、そういうところでございます。 

・続いて、幾つか質問があった中でお答えいただけるところ、どちらから行きましょうか。 

【市・総合調整室長】   

・じゃ、続いて私からは、現体育館の跡地のことでお尋ねがあったかと認識をしておりま

す。 
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・今時点ではまだ白紙ということなのかということだったんですけれども、先ほど申した

とおり、特別史跡名古屋城跡保存活用計画ということで、その当時の空間を忍ぶことが

できる特別史跡にふさわしい整備を行っていくということが決まっておりますけれども、

具体的な整備の内容については現時点では決まっておりませんので、今後、有識者会議

の意見も踏まえながら検討していくということでございますので、よろしくお願いいた

します。 

【コーディネーター】   

・具体的な施設は使っていないけど、史跡としてふさわしい整備を考えているということ

でしょうか。 

・それから、体育館の話が出たのでいいですか、体育館。 

【県・新体育館室長】   

・現体育館のプールについてお話がございました。新しい体育館には、大変申し訳ないの

ですがプールの計画はございません。現体育館を整備した当時は、周辺にもなかなかプ

ールが少なかったというような事情で整備したと聞いております。その後、近年は、名

古屋市さんもいろいろスポーツ施設等々が整備されていますし、民間のほうもそのよう

な施設が増えてまいりましたので、愛知県の体育館としてのプールの整備というのは、

使命が終わったと認識をしておりますので、御理解賜りますよう、どうぞよろしくお願

いいたします。 

【コーディネーター】   

・追加でお願いしたいのは、今の屋外のほうのプールもありますよね、今回撤去する屋外

プール。それは市役所のほうにお話しいただけると、プールがらみで続いてお願いしま

す。 

【市・スポーツ推進部主幹】  

・屋外のプールについて御説明申し上げたいと思います。 

・６人目の方から御質問いただいているかと思うんですけれども、名城プールのほうが廃

止になるということで、その後の代替施設はどうなのかというような御質問をいただい

てございます。名城プールにつきましては、代替施設のほうは今スポーツセンターの温

水プールのほうで考えさせていただいております。 

・確かに、夏を感じて泳げるという意味では、名城プールには温水プールにない魅力があ

るというふうで私どもも認識してはございます。ただ、天候に左右されず、また、どの

季節でも利用できて、練習用のプールのほかに水深の浅い児童用のプールなども温水プ

ールのほうには整備されてございます。つきましては、大変恐縮なんですけれども、今

後はお近くのスポーツセンター、こちらでいうと枇杷島スポーツセンターのほうが近く

なるかと思いますが、そちらのほうの温水プールを御利用いただければ幸いに存じます。 

 以上でございます。 
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【コーディネーター】   

・長年親しまれたプールではあるけれども、代替施設のほうで御利用いただきたいという

ことですね。ちょっとお待ちください。また、後ほどお指ししますので。 

・じゃ、今、代替施設の話があったので、自転車王国とか四季の園とか、その他代替施設

の説明がなかったところについてということで、これは、じゃ、緑政土木局のほうから

お願いいたします。 

【市・緑地事業課長】 

・まず、野球場の話がずっとありました。野球場のナイターはどうなるんだというお話か

らでございます。 

・こちらにつきましては、先ほど説明がありましたとおり、スポーツ会館の跡地に１面、

洗堰のほうに１面という形で代替施設２面を造りますけれども、ナイターに関しまして

は、スポーツ会館のところに今年度造りますけれども、こちらにはナイター施設を設け

ます。洗堰につきましては、河川敷ということもございまして、河川ということもあっ

て制約がありますので、ナイター施設はできないという形になっております。 

・続きまして、四季の園でございますけれども、こちらは、先ほども話がありましたよう

に、花壇とか休憩施設があってゆったりした空間なんですけれども、こちらにつきまし

ては今回、体育館が計画されるということで４.６ヘクタールぐらいの計画地になるん

ですけれども、なかなかそういう中で今ある施設を全て、今の名城公園北園の中で代替

施設を設けるというのは非常に難しいところがありまして、四季の園を今と同じような

形状のものは、大きさのものは考えておりませんが、先ほど申しました四季の園の機能、

そういったものは今後、名城公園北園につきましても再整備をしようと考えております

ので、そういう中でそういう機能を持たせた空間を整備していきたいと考えておるとこ

ろでございます。 

【コーディネーター】   

・あと、自転車天国はなくなっちゃうわけですけど、そこの年間利用料５００円は一体ど

うなるんだという話も。 

【市・緑地管理課長】 

・自転車天国についてお尋ねをいただきまして、まず半年５００円という形で運用されて

いたところなんですが、皆様方に長年親しんでいただいた自転車天国ですが、既に令和

３年３月、この３月に運用を終了しておりますので、お支払いいただいたものについて

は、既に事業者さんのほうから適切な処理というか、お知らせをいただいて営業終了と

いう形になっております。 

・また、代替施設ということでお尋ねいただいた中にも自転車天国が入っていたと思いま

すが、気軽に自転車に親しむ施設ということで今まで御利用いただいたところですが、

今回、公益財団法人ＪＫＡというところが運営していた自転車天国というものは、今回

を機に一旦廃止という形になっております。今後、自転車に親しむ施設が必要かどうか

ということについては、今後名城公園の北園の再整備を検討する中で、どういった形に



-11-

すればよかったかを改めて検討し判断をしてまいりたいと考えているのが現在でござい

ます。以上です。 

【コーディネーター】   

・ありがとうございました。 

【県・新体育館室長】   

・続きまして、愛知県のほうから。スポーツ会館についてお尋ねがございました。 

・スポーツ会館は昨年の３月に廃止ということでございます。皆さんにとって貴重な施設

であったというような御意見を多くいただいております。廃止に伴いまして、特に卓球

とかで多く活用されているというようなことも伺っております。そういった御意見を数

多く伺っております。 

・今回、新体育館につきましても、サブアリーナや多目的ホールとか、あともうちょっと

小さな部屋も設けまして、様々な規模で御活用いただけるように施設を計画しておりま

すので、卓球大会等々もそういった施設を御利用いただけるようなことで考えておりま

す。 

・また、これまでのように子供の皆さんが利用できるようなスタジオというようなことも

考えてございますので、室内運動場としてぜひ御活用いただきたいと考えております。 

・それから、現体育館のほうでございます。２０万人が御利用をいただいているというこ

とでございます。ぜひ、新しい体育館もこのように御活用いただきたいというふうに思

っております。先ほど概要説明のところで、メインアリーナやサブアリーナ、多目的ホ

ールで、様々な大会に活用いただけるようにという形で考えてございますので、引き続

き２０万人以上の御利用をいただけるように計画してまいりますので、ぜひ御利用いた

だきたいと思っております。 

・それから駐車場についての御心配もいただきました。愛知県新体育館として駐車場とい

うのは、競技関係者とか車椅子の御利用の方という形での駐車場というのは考えてござ

いますけれども、一般の方への御利用というのは、現体育館と同様に公共交通機関を御

利用いただくという形で考えております。利用者の方には周知を図ってまいりたいと考

えておりますので、どうぞよろしくお願いいたします。 

【コーディネーター】   

・ありがとうございました。 

・私のほうから確認のための御質問というか、先ほど５人目の方の御発言の中には、２０

万人が利用されていて、今の愛知県体育館なんかは必ずしもイベントばっかりじゃなく

って、日頃、スポーツ施設の拠点としていろいろ教室を開かれたりしていると。１つの

例として水泳教室の話をされていたんですけれども、これからあんな立派な新しい体育

館ができるけれども、そういった日常使い、もちろんアリーナとか多目的ホールがある

からできるだろうけれども、あと、教室とかそういうのも開く予定はあるんですか。 



-12-

【県・新体育館室長】   

・現体育館でスポーツ利用をいただいているということでございまして、教室等々の管理

者がいろいろ催しをしております。新体育館につきましては運営者が変わるということ

でございますので、新しい運営者がこれから考えていくという形になりまして、今具体

的にお示しできるものがないという状況でございます。４年間の間でしっかり考えてま

いりますので、どうぞよろしくお願いいたします。 

【コーディネーター】   

・ただ、新しい体育館の性格としても、いわゆる「見るスポーツ」ばっかりじゃなくて、

「するスポーツ」とか、そういったものも当然あるわけで、明言はできないけど、そう

いった要素というのは一定は残っていく方向感にはあるんですかね。 

【県・新体育館室長】   

・施設としては、先ほども申し上げましたように、「見るスポーツ」として、そういうイ

ベントにも対応できるようなメインアリーナは用意しますけれども、当然「するスポー

ツ」に対応できるよう様々な大小の施設を設けてまいりますので、今管理している団体

や、運営を行う民間事業者と協議をしてまいりたいと考えております。以上でございま

す。 

【コーディネーター】   

・ありがとうございました。 

・それでは、今、３名の方から御質問をもらった中で、４人目の方の２つ目のお話、みん

なで育てた花づくり、そこも非常に心残りだという話をされていましたけど、それに関

してはどなたか。 

【県・新体育館室長】   

・先ほど、工事車両の扱いにつきまして、工事関係者にしっかりと周知していくというこ

とでお答えをさせていただきました。 

・いろいろ御心配な点ということで今回御意見をいただきましたので、しっかりと伝えて

まいりたいと思っております。 

【コーディネーター】   

・傷めつけないで、しっかり養生をしながらやってほしいということでありましたけれど

も、それも言って、工事関係者の人にしっかり伝えていきますよということですね。 

・３巡目に参りたいと思います。先ほど手を挙げた方も一斉に挙げてください。どんどん

増えてきたね。お約束していたので、紺色の方、お願いいたします。 

【７人目（西区）】   

・どうもありがとうございます。 

・お尋ねしたい点を端的に申し上げます。新会館の事業計画、これが全く分かりません。
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イメージ図、これがパース、いわゆる建築予想図ということで、今これで分かっている

のは、隈研吾さんが設計をなさるというふうなことが冒頭に発言がありました。事業計

画ですね。大相撲１万１,０００席、バスケットボール１万５,０００席、フィギュアス

ケート、それ以外に何に使うのかと、どんな目的でこの建物を建てるのか。事業計画、

収益、今のお話の中で、司会者の方がおっしゃったプールがなくなります。しかし、何

らかのスポーツ教室なり、そういったものも今後考えるというようなことをおっしゃっ

ていましたけれども、どういう事業見通しを持って大相撲１万席、バスケットボール、

フィギュアスケートと、収容人数が１万７,０００人ということですね。今現在、多分

７,０００人程度だと思うんですけれども、愛知県の人口が今７５０万人、２０年度に

は恐らく５０万人ほど減っていく。そういう人口統計が既に出ています。非常に厳しい

ことを申し上げますけれども、この事業計画は大丈夫ですかというのが質問です。以上

です。 

【コーディネーター】   

・収益性みたいな話も含めてということですね。 

・じゃ、次、お願いします。どっちだったかな。お約束したよね、たしか後でということ

で。すみません。真ん中の白い方、お願いします。 

【８人目（西区）】 

・子どもの広場について教えてください。 

・土曜日、日曜日、結構、子どもの広場、就学前の子供たちや本当に御家族で満員です。

この子どもの広場、移転前と移転後、面積はどれぐらい変わるのか。まず、見ていると

半分以下になるのかなというふうに思うので、結構、就学前の子供たちが都心部で安心

して暮らせる貴重な場なんですね。ですから、先ほど緑政土木の方から、北園の大きな

見直しもしたいというようなことを聞いてすごくうれしい話だったんですけれども、こ

の子どもの広場、取りあえずは遊具は移転されるんですけれども、将来的に都心の就学

前の子供たちも安心して遊べるような、こういう広場の拡充計画もあるのか。私として

はぜひ、就学前の子供たちが安心して家族で過ごせる場を拡充してほしいなと願ってい

ますので、例えば屋外ステージは何に使っているんだろうと、フラワープラザの前の段

になったあの広場は、別にあそこはドクターヘリが降りるわけでもなく、ドクターヘリ

はもっとお堀のほうに降りますから、あそこもあるんじゃないかとか、いろいろ思いま

すので、そういう計画があるのかないのかも教えてください。以上です。 

【コーディネーター】   

・分かりました。ありがとうございました。 

・じゃ、次は、すみません、その後に挙げている方もいらっしゃいます。たしかの横しま

の方には途中で挙げていただいて、ちょっとお待ちくださいと言ったものですから。じ

ゃ、よろしくお願います。 
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【９人目（北区）】   

・お願いします。 

・重複するかも分かりませんが、最前、今おっしゃった方と同じで子ども広場の件なんで

すけれども、含めて野外ステージの件なんですが。私はバンドをやっていまして、野外

ステージを借りたくて問合せをしたことがあるんですけれども、アンプを使ってやるの

は、西側に住宅が近いのでできませんということだったんですね。というと、機能しな

いと思うんですよね、これを真ん中に持ってくるか何かしないと。ですから、今現存で

野外ステージは、とってもすてきな芝生があるんですけれども、子ども広場が縮小され

るようなことであれば、ここを潰しちゃって、野外ステージの意味をなしていないもん

で、そういうふうに変更するということはできるでしょうかという、変更していただき

たいということですよね。 

・それと、先ほど名城プールの件があったんですけれども、これはお答えは既存のプール

を利用してくださいということですか。新しいものを、室内プールを造るということで

すか。それが１点。 

・もう一つは、スポーツ会館を撤去したんですけれども、あそこの施設では、要するに日

本の文化の弓道だとか剣道だとか柔道だとか、そういう武道をやっていた場所でありま

すので、それが一切代替がないというのはちょっと問題というか、日本の文化を守るた

めにも、ぜひ代替の施設を造っていただきたいというふうに思います。 

【コーディネーター】   

・分かりました。また後ほどお指しします。 

・３名の方から今いただきましたけど、最初の７人目の方の話、事業採算性の話は愛知県

のほうにお願いしたいなと思いますし、また最後のスポーツセンターの話についても併

せてお願いしたいなと思います。その辺は県の方に答えていただいて、子どもの広場の

件とか名城プールの件については市のほうからお願いしたいと思います。よろしいです

か。 

【県・新体育館室長】   

・まず、新体育館の事業計画が非常に不明確だという御意見をいただいております。確か

に今回イメージ図ということでございまして、今は５月に事業者と契約をいたしまして、

事業者のほうが詳細設計を進めております。また、姿がしっかりと見えてまいりました

ら、県のホームページ等々で適宜情報提供してまいりたいと考えております。 

・先ほど申し上げた、最大１万７,０００人とか、そういった規模につきましては、バス

ケットボールの国際基準が１万５,０００人というような基準がございましたので、国

際大会も開けるという規模でまず１万５,０００人とプラスアルファということで考え

たものでございます。 

・愛知県の人口も減っていくだろうという見通しでございます。おっしゃるとおりでござ

います。ただ、今回新しい体育館は、いろんなイベントにも使っていただけるように、

最先端のＩＴ技術なども使っていくと事業者は申しておりますので、様々な魅力的なイ

ベントを催しまして、他県等からも御来場いただいて収益を上げていきたいという計画
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になってございます。 

・無責任に聞こえるかもしれませんけれども、今回ＰＦＩ事業という手法を使わせていた

だきました。基本的に運営のほうを民間事業者に任せまして、収益のほうもしっかり上

げていただくという形で、愛知県としては、施設の整備にかかる費用を一定額負担する

と、残りのほうはしっかりと事業者のほうで魅力的なイベントを誘致して運営をしてい

くという形で、ＰＦＩ事業というのを採用させていただいた次第でございます。もちろ

ん県としても、完全に民間任せということを申し上げるつもりはございませんので、し

っかりと事業者にコミットして、しっかり運用をしていきたいと考えております。不十

分かもしれませんけど、一旦今の御質問に対しての回答とさせていただきます。 

・それから、名城プールもありますけど、プールにつきましては先ほど説明いたしました

とおり、新体育館でのプール整備というのは考えてございません。 

・それから、武道ということでございますけれども、弓道につきましては別の施設があり

ますので、そちらを御利用いただくような形を考えております。また、柔道とか剣道に

つきましては、今回の新しい体育館でも、専用施設ということではございませんけれど

も、いろいろな用途で使っていただけるように考えてございますので、柔道、剣道につ

きましては対応可能と考えてございますので、よろしくお願いいたします。 

【コーディネーター】   

・じゃ、次、子どもの広場を中心とした今後の見直しを具体的にやるかどうかですね。 

【市・緑地事業課長】   

・子どもの広場の関係でございます。 

・こちらは、私どもも利用状況とかを調査しておりまして、やはり未就学児であったり小

学校の低学年の方が多いということも、土日プラス平日でいろいろ調査して把握してい

るところでございます。そういうところで、今回は代替施設ということで規模がやはり

小さくなってしまいます。大体の大きさですけれども、今１,４００平米ぐらいあるの

が８００平米ぐらいになるというところで、今回、今の子どもの広場にある滑り台だと

かブランコを移設するような形で代替という形で造ります。 

・ただ、私どももやっぱりちゃんとした子どもの広場を造ってあげたいという思いはござ

いますので、今後、再整備のほうは北園のほうを考えておりますので、まだ場所は具体

的にここというのはお示しできません。先ほどから挙がっているステージも、なかなか

利用がされていないなというのは把握しているんですけれども、そういう中でもう少し

細かい調査をしながら、どこかに子どもの広場につきましては、再整備の中でもなるべ

く早い時期に造ってあげたいと思っておりますので、そういう予定をしている状況でご

ざいます。 

【コーディネーター】   

・今言われた再整備というのは、まさに体育館が建つまでの間に検討して具体的に考えて

いくという。 



-16-

【市・緑地事業課長】   

・まず、今年度代替施設を造ります。今再整備、今後北園をどういうふうにしていくかと

いう計画を考えているところでございますので、そういう中で検討していって、まだ具

体的に何年度というところまでは言えませんし、愛知県体育館ができるまでと、必ずと

いうところではないですけれども、なるべく再整備を進めていく中では、優先順位とし

ては、当然県体育館の周りとか、そこら辺はアジア大会もございますので優先してやる

ところになるかと思うんですけれども、第２順位ぐらいのところでは、そういった子ど

もの広場なんかを再整備していきたいなというふうには考えているところでございます。 

【コーディネーター】   

・つまり、あくまでも代替という意味で先ほど言われた話であって、取りあえず代替施設

としてはさっき言われた面積で造るけれども、もう少し全体の見直しの中で、全体的な

レイアウトも含めて変えていきますよということですか。 

【市・緑地事業課長】   

・そのとおりでございます。全体を見直す中で、今と同等の規模かどうかは、まだそこま

で細かいことはできませんけれども、本格的な子ども広場という形で整備はしたいとい

うふうに考えております。 

【コーディネーター】   

・分かりました。どうもありがとうございます。 

・それから、９人目の方の話で、名城プールは、何か新しくプールを造るわけではなくて、

今の既存のほかのプールのところで代替していくということでしたね。そういうことで

すね。よかったかな。私が答えちゃいけない。 

【市・スポーツ推進部主幹】   

・ありがとうございます。 

【コーディネーター】   

・すみません、そういうことで。 

・また、３巡目があるかもしれんけど、ただ、あと１５分ぐらいで一応予定の時間があれ

ですので、テンポよく行きましょうか。 

・じゃ、挙手をお願いします。増えちゃったな。じゃ、まとめて５名指しますけれども、

できるだけコンパクトにお願いいたします。じゃ、手前から行きます。 

【１０人目（西区）】 

・よろしくお願いします。２点あります。 

・１点目は、新しい新体育館の集客が相当な数になると見込まれておられるようなので、

並行して考えられるのが、今ｔｏｎａｒｉｎｏという施設がありますよね。あそこを僕

はしょっちゅう利用させていただいて、あそこの施設ができてから結構、人が来られる
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ようになって成功されているかと思うんですけれども、新体育館ができると、あそこの

施設だけではちょっと賄い切れないんじゃないかなというふうに考えています。何か予

測できるかなと。対して、金シャチ横丁とかあっち側の飲食店とかでは、ちょっと遠い

ので利用も難しいかなと考えると、飲食店とかそういったテナントの運営は考えておら

れるのかということが、まず１点聞きたいです。 

・もう一点が、今公園に生えています樹木があるんですけど、コウノトリとかが巣を作っ

たりとかして、結構野鳥がたくさん巣を作っておったり、動物や自然の木であったりと

か、樹木を取られた後、また樹木をどこに持っていかれる予定なのかみたいなところも、

結構な範囲なので気になっているところです。そこをお答えいただければありがたいで

す。以上です。 

【コーディネーター】   

・あと、また増えちゃった。どうしよう。じゃ、真ん中の黄色いシャツを着ておられる方、

お願いします。 

【１１人目（東区）】 

・２点ほどお聞きします。 

・先ほどの事業計画という関連になるかもしれませんけど、体育館の多目的な利用、いろ

んないろんなって、いろんなというのにすごくいろいろ疑問を持つんですが、イベント

業者が入ったときに機材の搬入とか、東京オリンピックを見ていても選手団の人たちは

バスで入ってきますけど、交通アクセスでいって、利用者というより事業者の人たちが

使う駐車場というのはどっちの道路を使うんでしょうか、南北なのか東西なのか。それ

が１点。 

・もう一つ、ここは名古屋の中でも希少価値のある広域避難場所になっているはずなんで

すね。東区にいて久屋大通公園のことを調べていくと、ＰＦＩになってしまうときに、

トイレを貸しません、水道の供給もできません、雨風をしのぐために施設の中に入るこ

とは一切できません、携帯の電源も充電できません。帰宅困難者のことを考えて、名古

屋駅は、名鉄だとか近鉄だとかトヨタだとか、ビルの中に一時避難を考えています。こ

この地域、栄は防災協定が結ばれていない地域なんです。名城公園という広い場所にあ

って、大きい建物を造ったときに、名古屋市ないし愛知県というのは、防災基本計画を

きちんとこの地域の人たちに示して、帰宅困難者とか、１万人の収容者たちがもし帰れ

なくなった場合、地域の人たちとどう連携して、生き残れる地域としてここを活用でき

るのかどうか、それを考えていただきたい。 

・もう一つさらに言わせてもらうと、名城の地下鉄の駅だけに地下通路を造ると言ってい

ますけど、バリアフリーの対策をきちんとしていただきたいというふうに思います。 

【コーディネーター】   

・じゃ、２度目は御遠慮させていただいたピンク色の方、真ん中の女性。 

【１２人目（西区）】 
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・四季の園の中にすてきな彫刻作品がたくさんあります。その彫刻作品をどのように移転

されるのか、活用されるのかというのがとても気になります。名城公園の中にもいろん

なところに彫刻作品があるので、関連づけて散策されている方もいるので、そういうと

ころも考えていただきたいなと思っていることが１つあります。 

・私も、先ほどお話しされた方と一緒で、ここが広域の避難場所になっています。新しい

県体育館がそういう拠点的なことを考えてみえるのとか、あと、名城公園北園のほうで

防災の拠点になるようなことを計画されるのかというのも、とても気になっています。

よろしくお願いします。 

【コーディネーター】   

・先ほど途中で５人ぐらいだったので、一気に指していきましょうといったら、また、そ

れから手が増えてしまったので、１回ここで３人で区切らせてもらいます。まだちょっ

とだけ時間がありますので、多分回るんじゃないかなと思いますけど、もし、お指しで

きなかったら申し訳ございませんがお許しください。 

・じゃ、今の御質問に対して、県の方からよろしくお願います。 

【県・新体育館室長】   

・イベント開催時の飲食の関係でございますけれども、大きなイベント、多くの来場が見

込まれるようなイベントの際は、新体育館の中にも飲食できるような出店が見込まれて

おりますので、また、イベントが終わったらすぐ閉めるとかというわけではなくて、し

ばらく滞留していただけるような時間も設けて、順次混雑緩和に努めてまいりたいと考

えております。 

・それから、樹木についてのお尋ねでございます。体育館の図面を見ていただいたとおり、

野球場のところをメインには考えておりますけれども、当然樹木の伐採はございます。

現地を今から精査して、どれぐらい残せるかというのは考えてまいりますけれども、少

なくとも体育館の周囲に配置できるようには考えてございますので、そういったところ

にできるだけ既存の樹木を活用してまいりたいと考えております。 

・それから、イベント開催時の関係者の駐車場はどこから入るのかというようなお尋ねで

あったかと思います。基本的には北側の市道のほうを考えています。 

・それから、防災、避難場所ということで御心配の御意見がございました。新体育館につ

きましては、少なくとも新体育館の中で利用されるような１万人が外にあふれるような

ことはない計画をしてございまして、新体育館の利用者が帰宅困難となった場合は、一

時対応できるような機能を果たせるように最低限の備蓄を考えてございます。 

・それから、バリアフリーのことでございますが、名古屋市のほうで地下通路を設けてい

ただくときに、まずは地上に出ていただくところ、そちらについてはエレベーターを御

用意いただけると聞いてございますので、また新体育館につきましても、２階のデッキ

等に上がっていくところにはしっかりとそういったものを設けて、車椅子を御利用の方

にも使っていただけるように考えてまいります。 

・県のほうは以上でございます。 
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【コーディネーター】   

・ありがとうございます。 

・彫刻の撤去の話とか、その辺は緑政土木局ですかね。 

【市・緑地管理課長】   

・いつも散歩等で使っていただいているところで彫刻等も御覧いただきながらということ

で御質問をいただきましたが、彫刻等につきましては、移設を、計画地内に動かすとい

うことで検討しておりまして、また、寄附でいただいたものもありますが、そういった

寄附をいただいた方に御了解等もいただいて順次進めていく予定にしておりますので、

よろしくお願いをいたします。以上です。 

【市・道路維持課長】   

・地下通路のバリアフリーについて、先ほど県のほうからお答えさせていただきましたけ

れども、当然バリアフリーのほうもちゃんと認識しておりまして、大津通を渡った体育

館側のほうに１か所、それと渡る手前の大津通の東側にも１か所ということで、合計２

か所のエレベーターを設置する予定で今検討を進めておりますので、よろしくお願いし

ます。 

【市・総合調整室長】   

・続きまして、防災の関係で、先ほど愛知県からもありましたけれども、先ほど御意見を

いただきましたとおり、名古屋市の地域防災計画におきまして名城公園は広域避難場所

ということで位置づけられております。また、さらに役割といたしましては、消防、自

衛隊等の大規模な応援が活動する場所と、活動拠点というふうにも位置づけられている

ところでございます。その避難場所ということでいきますと、現在、愛知県スポーツ会

館の跡地の野球場ということもございますので、一定その役割は担えるのではないかと

いうふうに考えております。いずれにいたしましても、名城公園全体でこういった防災

機能が確保できるように、引き続き愛知県をはじめ関係の機関としっかりと調整してま

いりたいと考えております。よろしくお願いします。 

【コーディネーター】   

・特に運営の形態が直営じゃなく、あと、民間での運営になるわけですけど、それによっ

て、例えばさっき言われたように、防災が起きても入れんよとか、そういう話はないで

すよね。多分その辺を心配されていたような気がしたんですけど。 

【県・新体育館室長】   

・もともと現体育館も指定管理ということで財団でございますけれども、県の直営ではな

いことになっています。基本的には同じ考え方（体育館自体は避難施設としていない）

ということでございます。 
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【コーディネーター】   

・そうか、指定管理をやっていますね。だから、特にＰＦＩになって運営形態が変わった

としても、いざというときに利用できるような状況になるかということで御理解してい

ただければよろしいですね。 

【１１人目（東区）】   

・要は、文書としてそれが契約されるかということです。 

【コーディネーター】   

・そういう契約がされるかどうかということですね。 

【県・新体育館室長】   

・先ほども申し上げましたとおりでございますけれども、新体育館への来場者への備えと

いうのはしっかりしてまいりたいと考えておりますけど、外からの受入れというのは、

現体育館もそうでございますけど、考えてございませんので、御理解いただきたいと、

また、名古屋市とも防災の避難場所としての活用というのは考えてまいりたいと思いま

すので、よろしくお願いいたします。 

【コーディネーター】   

・一応、会場は、今大体お答えいただけたかな。まだ言っていないか。すみません。 

【市・緑地事業課長】   

・ｔｏｎａｒｉｎｏというか飲食施設は、今の現状では足りないんじゃないかというお話

でございます。私ども、県体育館のほうでも何かテナント的なものを考えているという

話も聞いておりますので、それがまだ具体的に上がってきていませんので、そういった

状況も踏まえながら、北園のほうも再整備の計画を考えていこうと思っておりますので、

大体こういう施設は、ｔｏｎａｒｉｎｏも民間参入でやっていただいていますけれども、

民間のほうに事業性なんかも確認しながら、そこで県体育館の状況も見ながら、今後検

討のほうはしていきたいなと考えております。 

【コーディネーター】   

・ありがとうございました。 

・それでは、あと残り３０分で一応終わらせなくちゃいけないです。私の最後のコメント

とか、そんな話は抜きにしますからいいんですけど、その関係もあるので、あと３名が

限界かなと思うんですけど。多くなっちゃった。まず、こちらの男性の方、パソコンを

開かれている方、ワイシャツの方。 

【１３人目（東区）】 

・今回の説明会の在り方について２点お伺いいたします。 

・１点目、今週２７日にも新型コロナウイルスに関する緊急事態が愛知県内に出ようとし
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ている現在、どうして平日の夜に会場のみで説明会を行ったのでしょうか。こんなに質

問が多数あるのに、本日４０人程度しか来ていません。どうしてネットで説明会をしな

かったのか、非常に疑問です。みんな感染防止のために会場に足を運ぶのが二の足を踏

んでいるのではないでしょうか。２０１９年８月４日（日曜日）、８月７日（水曜日）

のタウンミーティングにも参加しましたが、多数参加があり非常に盛り上がった記憶が

あります。部長は初めの挨拶で、意見交換に慣れていないと話をされましたが、それで

あればネットで意見交換ができる場が必要だったのではないでしょうか。それが１点目

です。 

・２点目、先ほどの２０１９年８月のタウンミーティングに愛知県は来なかったです。今

回初めて愛知県の方が説明会に参加されました。今日の以前に愛知県が説明会に出てき

たことはあったのでしょうか。さらに、今回名古屋市が今日の主催をされましたが、今

後、愛知県が主催での説明会を予定しているのでしょうか。以上、２点お尋ねします。 

【コーディネーター】   

・ありがとうございます。 

・じゃ、あと２名を指したいと思います。真ん中の紺色の女性の方、まだ１度目でしたよ

ね。初めてでしたよね。 

【１４人目（西区）】   

・今まで何名かの方の質問を聞いていて、横断的なテーマについてお聞きしたいです。 

・まず、今の名城公園というのは、皆さん御承知のとおり市民の憩いの場、多くの方が利

用されています。そこに新しい愛知県体育館を建設するということですね。それで、先

ほどから愛知県の方が、イベントのときはとかイベントを開催するに当たってというふ

うな、いわゆる一時的な体育館の利用についての言及がすごく多いなというふうに印象

を持ちました。ですが、私たち利用者にとっては、毎週土曜日、日曜日、もしくは平日

も含めて、名城公園は日常的に利用する場です。私も家族で、名城プールも含め、それ

から子どもの広場も含め、よく利用をしています。 

・ですので、新しい体育館には、例えば今の体育館でやっているようなスポーツ教室だと

か、まだやるかどうか未定ですと、それから屋内プールも造る予定はありませんという

ふうな話だったんですけれども、もっとイベント、イベントというお話ではなくって、

日常的に市民が利活用できるようなサービス、具体的には、今お話ししたような、例え

ばスポーツ教室の開催であるとか、今の段階で新しいプールを造るという計画は、どの

程度実行可能か分かりませんけれども、そういった市民の利用、日常的に名城公園を利

用してきた私たち市民がどういうふうに、もっとうまい、新しい体育館ができた後にも

どういったサービスを利用できるのかといった目線で、もうちょっと今後の、例えば代

替施設の話であるとか、そういったことを考えていただきたいなというふうに思ってい

ます。 

・例えば、子どもの広場に関しては、代替施設を造った後に、新しくどのような計画にす

るのかという話も検討しますということだったんですけれども、そういったような、子

供連れ、家族連れ、一般の近くの住民、遠くから来てらっしゃる方もいるかもしれませ
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んけれども、そういった住民の私たちが継続的に今までと同じようにこの公園を使って、

とっても楽しいな、憩えるなというふうな、そういった視点で計画を検討していってい

ただきたいと思います。すみません。質問じゃなくって意見になりますけれども。 

・あと、私は、個人的には名城プールが撤去されるというのは非常に残念に思っています。

スポーツ市民局の方から、今現在あるスポーツセンターを利用してくださいということ

なんですけれども、全然意味合いが違うんですね。スポーツセンターというのは、例え

ば水泳を学びに行くとか、そういった目的のほうが強いと思います。でも、市民プール

というのは、それこそ本当に家族がみんなでわいわいと、赤ちゃんから大人まで、炎天

下の中ですけれども、楽しめる施設なので、それは非常に残念だというふうに思ってい

ます。すみません。意見です。 

【コーディネーター】   

・ありがとうございました。 

・最後、１人だけ。申し訳ない。まだ指していない方ですよね。あちらの紺色のポロシャ

ツを着ておられる方、お願いします。 

【１５人目（北区）】  

・確認があるんですけれども、この土地は国であって、建設は県でありますね。管理が名

古屋市というふうで、最終的にはＮＴＴが受けると。なぜこんな複雑なことになるのか、

単純に分かりやすく説明していただけますか。 

・それと、ごめんなさい、野球場の駐車場は全くないのでしょうか。 

・それから、体育館への車寄せですね。先ほど北側の市道のほうから入るというふうにお

聞きしましたけれども、タクシー等もそのようなところから入るように計画されている

んでしょうか。この３点だけお聞きしたいです。 

【コーディネーター】   

・それでは、回答のほうをお願いしたいと思いますが、最初の御質問、この会開き方の話

ですので、最後にどなたかに言ってもらうとして、具体的に今回の移転工事関連の回答

から先にお願いしたいと思いますが、どうしましょうか。最後のあれですか、野球場の

パーキングの話とか、その辺からお答えいただいたらいいのかな。 

・じゃ、緑政土木からお願いします。 

【市・緑地事業課長】   

・まず、野球場のお話でございます。野球場用の駐車場がないのかということかと思いま

す。 

・こちらにつきまして、スポーツ会館のところに整備します野球場のところに、多少余剰

地というか、ありますので、そこの部分に現在一応駐車場が５０台ほどを計画していま

す。ただ、こちらは野球場専用ということではなくて、名城公園全体の利用者のための

駐車場という形で有料という形になる予定でございますけれども、そういう形で駐車場

のほうは整備を今ところ予定しているということでございます。 
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【コーディネーター】   

・愛知県の方はいいですか、次。もうちょっと日常的な利用みたいなことで何かないかと

いう、すみません。 

【県・新体育館室長】   

・先ほど来場の説明で、イベント、イベントと申し上げまして、御不快な点を与えたかも

しれません。大変申し訳ございません。大規模イベントの場合は、非常に多くの方が来

場されるという御心配をいただいたということでございますので、そういったことにつ

いての御説明を中心にさせていただいたということでございます。 

・御意見の趣旨として、市民利用の観点をしっかりと考えてほしいということでございま

す。貴重な御意見をありがとうございます。運営を行う民間事業者にも、御意見の旨は

しっかりと伝えて、４年後のオープンに向けて、ぜひ皆さん、市民の方の御利用もいた

だけるようなものをしっかりと考えてまいりたいと考えておりますので、よろしくお願

いいたします。 

・それから、前後して申し訳ございません。タクシーがどこから入るのかというようなお

尋ねがございました。タクシーでございますので、利用される方がどこで降りられるか

というにもよりますけれども、体育館の施設としての車寄せは、正面のほうも考えてご

ざいますし、あと、北側のほうも考えてございますので、どちらがメインになるかとい

うのはございますけれども、メインは北側で、大津通から入るものも多少あるかもしれ

ませんということで、現在でのお答えとさせていただきたいと思います。 

・それから、土地は国で施設は県で公園の管理者は名古屋市ということで、分かりにくい

のではないかというような御指摘をいただいたかと思います。現在の愛知県の体育館も

そのような形態でございまして、名城公園内で、愛知県の施設でございますけれども、

愛知、名古屋のシンボルとしての施設として整備したものでございます。この長い伝統

を引き継ぐための施設ということで、新たに名城公園内に愛知県のほうで、愛知、名古

屋のシンボルとして整備をさせていただきたいと考えてございますので、御理解のほど

どうぞよろしくお願いいたします。 

【１５人目（北）区】   

・そしたら名古屋市、要らないんじゃないか。 

【市・緑地管理課長】   

・名古屋市のほうからお答えさせていただきます。 

・歴史的経緯で、名城公園の土地、体育館の敷地だけではなくて名城公園そのもの全体の

ところを、国有地を市民の皆様の憩いの場として公園とするということで、名古屋市が

お借りをしている土地でございます。その中の一部を愛知県のほうに使っていただくと

いうような形を取っていますので、名城公園という全体を見ますと名古屋市の公園とい

うことで、歴史的な経緯は、体育館のところだけ見れば名古屋市は要らないんじゃない

かという部分もあるんですけど、公園全体の管理ということで名古屋市のほうがさせて

いただいておりますので、その経緯を今回もそのまま使っているということで御理解い
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ただければと思います。よろしくお願いいたします。 

【コーディネーター】   

・ということで名古屋市も関連してということですかね。複雑な関係というのは、いろい

ろな場面に出てくるので、多分歴史的な経緯みたいなのをたどると、廃藩置県とかそん

なところから来ちゃうのかなと思ったりするので、その辺は今のお時間の中ではなかな

かお答えしにくい部分だと思うんですが、今日、名古屋市がいるということについては、

今のような御回答で御理解いただければと思います。 

・それから、ほかにも御質問があるとは思うんですけど、お時間の関係もあります。です

ので、もし御質問があるならば、冒頭申し上げましたように質問用紙がございますので、

そちらのほうにお書きいただきますようお願いします。 

・会議の開き方に関する質問がありました。その中で愛知県の説明、会議での話は今後あ

るのかないのかと、その予定を聞かせてほしいということでしたか。 

【県・新体育館室長】   

・まず、愛知県として直接これまで御説明の機会がなかったという御指摘でございまして、

大変申し訳なく思っております。まずおわびを申し上げます。この時期での御説明とな

った経緯につきまして、お聞き願えればと思います。 

・新体育館事業は、名古屋市と相談しながら進めてきた事業でございます。名城公園北園

の公園施設の在り方を含めて、これまで名古屋市を通じて市民の皆様にお知らせをいた

しまして、意見の集約等々もお願いをしてまいりました。野球場やランニングコースな

ど既存施設の対応とか交通アクセスについて、御心配の御意見、数々をいただいたとい

うことでございまして、私ども、しっかり名古屋市からそういった御意見はいただいて

おります。 

・そういった御意見を踏まえまして、今回事業者選定の際の条件に加えたり、契約後の事

業者との設計協議において対応を検討するなど、できる限り御意見を踏まえて対応でき

るように努めてまいります。 

・また、言い訳がましいのですが、大変申し訳ございません。昨年度も実は直接御説明す

る機会というのを伺ってはいたのですが、昨年度はコロナの感染がスタートして状況が

分からなかったということもございまして、近隣の皆様にお知らせ等をポスティングさ

せていただいたということもございます。 

・公園を利用される皆様とか近隣の皆様へのお知らせにつきましては、今後も名古屋市に

相談しながら考えてまいりますので、御理解のほど、どうぞよろしくお願いをいたしま

す。 

【コーディネーター】   

・実は、おととし開いたタウンミーティング、私もやらせてもらったんですけど、あのと

きの理解としては、名古屋市が一応主催する話ではあるけれども、承った御意見につい

て愛知県に関わるものについては愛知県に伝えて、それに対してお答えするという話で

した。今御説明あったように、去年開こうとしたけれども、直接開くことがなかなかか
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なわなかった状況があって今日に至ったということで御理解いただきたいと思います。 

・最後に、また、１つ目の質問の会議の開き方について、主催者の立場であります、市・

総合調整室長お願いします。 

【市・総合調整室長】   

・ありがとうございます。 

・今、新型コロナウイルスの関係で、緊急事態宣言も出されようかというときに、こうい

った平日にこういう実際の会議だけで行うのは疑問だというお声をいただきました。確

かに、なかなか人が集まる場面に出向きたくないというのはおっしゃるとおりだと思い

ます。私どもといたしましては、昨年度こういった説明会ができなくて、何とか直接御

説明する場をつくりたいということで、市が持っておりますこういったイベントの開催

基準に基づきまして、今回説明会として開かせていただきました。 

・一方で、ウェブなりも活用すべきじゃないかという御意見もありましたが、そこの部分

が準備できていなくて、そこは至らなくて申し訳ございません。今回いただいた意見も、

しっかりと皆様にも伝わるような形できちんと御意見と市の考え方、県の考え方という

のは公表していきたいというふうに考えております。また今後も具体的にいつというの

はありませんけれども、引き続き情報提供の場、あるいは御意見をいただくような場の

やり方についても考えてまいりたいと思いますので、よろしくお願いいたします。 

【コーディネーター】   

・厳しいコロナ禍ではありますけれども、できるだけ、去年開催できなかった分、こうい

う形で人数が減っても仕方ないけれども、フェース・ツー・フェースで開きたかったと

いうこともごしん酌いただけるとありがたいと思います。 

・本当に限られた時間で申し訳ございませんが、時間にもなりましたので、最後に、いろ

んな御意見を頂戴しました、それに対しまして総務局総合調整部長のほうから御挨拶さ

せていただきたいと思います。よろしくお願います。 

【市・総合調整部長】   

・皆さんの顔が見えるところで御挨拶させていただきたいと思います。 

・大変短い時間で多数の御意見を頂戴いたしました。全てメモも取らせていただきまして、

しっかりと聞かせていただきました。本当にありがとうございます。円滑な進行に御協

力いただきましたおかげで多数の御意見が拝聴できましたこと、心より感謝申し上げま

す。ありがとうございます。 

・それから、一昨年度のタウンミーティングのときから、実は私は当職を拝命した直後で

ございまして、こういった試みで市民の皆様と対話をしながら事業計画をつくり上げて

いくということに関して取組を始めたところでございます。今日がその集大成というわ

けではなくて、今日はまだ道半ばというふうに自覚をしっかりしているつもりでござい

ます。なかなか続けて同じ職におれない役所の常ではございますが、このスタイルがき

っちりと名古屋市役所に定着するように、私としても引き続き努力をしてまいりたい、

かようにもお約束はさせていただきたいと思います。 
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・それから、ネット等の配信で同時中継的にこういった説明会を配信することや何かにつ

きましても御意見を承りました。やはり私どもといたしましては、地域の皆さんと顔の

見える関係性の中でしっかりと行政として積み上げをやっていきたいという思い、それ

から同時に、非常に多くの公園利用者の皆様方に直接的に関連のある部分につきまして

は、本当は昨年のタウンミーティング２回目というのをやりたかったんですけれども、

その部分につきましては、ホームページ上の公表のみで終わってしまったことについて

は、慚愧の念に堪えませんけれども、またこういった機会でいただきました情報につき

ましては、しっかりと受け止めさせていただきまして。 

・なぜ総合調整部かということを、前回のタウンミーティングのときにも、私、締めの御

挨拶でお話をさせていただきました。名古屋市役所として、関連部署、道路、公園、そ

れからスポーツ、それから今日は来ておりませんけど、都市計画、建築、それから文化

財、あと防災、こういった関係部局と横断的に調整会議を内部で持っています。そこの

ところのいわゆる取りまとめとして、私の職のところでコントロールをしております。 

・愛知県とも、タウンミーティングのときから頂戴した御意見、議事録のほうを精緻に作

成いたしまして、意見として反映をしてほしいというお願いもし、また愛知県のほうに

も御努力をいただいて、事業者募集の要求水準書というものを書き上げる過程で、皆様

から頂戴した貴重な意見を極力掲載していただく努力をして今日の事業計画の内容にか

なりの部分は反映をされております。残念ながら受け入れられなかった部分も多数ござ

いまして、決して１００点満点ではないです。３０点から５０点ぐらいをのたうち回り

ながら頑張ってやっていくと。 

・ただ、施設の在り方が大きく変更していく、大きな大会を受け入れて、広域行政を担う

愛知県のほうに立派なものを造っていただくことと、それから地域の皆さんは日頃御利

用でまさに地域生活に密着した施設というものは、名古屋市のほうのスポーツ部局、あ

るいは公園部局のほうで、ほかの施設も含めてサービス水準の維持に頑張って努めてま

いりたいと。ただ限られた財源と体制の中で全て１００点満点にすることはできないん

ですけれども、私どもの手の届く範囲で皆様からいただいた御意見、関係部署に今日の

議事録もしっかり作って伝えた上で、できるだけの対処するようにということで、しっ

かりと取りまとめをさせていただきたいと思います。 

・かようなことをお約束させていただきまして、私の締めの御挨拶とさせていただきます。

引き続き、また、工事期間、それからアジア大会で利用するということを目的に大きな

事業で継続性がありますので、地域の皆さんとは、また形を変えて向き合って丁寧にや

ってまいりたいと思いますので、引き続きどうか御協力をよろしくお願いいたします。 

 どうも本当に今日はありがとうございました。 

【コーディネーター】   

・拙いコーディネーターでございましたけれども、最後までお付き合いをいただきまして

ありがとうございました。 

・私の役はここで降りまして、司会のほうにまたバトンタッチして、最後に皆さんの御連

絡事項等を御案内したいと思います。 

・どうもありがとうございました。 


